

RESEÑAS

Jaén García, Luis Fernando. *El sistema nacional de información archivística como modelo de unificación de archivos*. San José: Editorial Universidad de Costa Rica, 2006. 160 p.

El libro del Dr. Jaén es una obra pionera en lo que concierne al tema, no únicamente para la archivística costarricense, sino para la de todos los países de Latinoamérica, pues brinda al lector una visión más clara y profunda sobre los archivos, y cómo se encuentran inmersos en las nuevas tendencias administrativas, en los procesos de globalización y en la llamada Sociedad de la Información y del conocimiento en la actualidad.

En palabras del profesor Eduardo Fournier, el libro nos ofrece una serie de elementos que permite la integración de los archivos de un país mediante la creación del Sistema Nacional de Información Archivística para propiciar una mayor vinculación y cooperación entre ellos, detectar sus problemas y deficiencias, y encontrar soluciones que convengan a todos los elementos que integran el sistema.

Por otra parte, la introducción llama la atención en el sentido de afirmar que, tras haber superado la tradicional concepción historicista como laboratorios de historiadores, los archivos adquieren una dimensión más amplia y sistémica, diversifican su razón de ser y enmarcan sus principios a partir del tratamiento integral de la información, desde antes de su producción hasta su disposición final.

En lo relacionado con su estructura, el texto presenta cinco grandes divisiones: 1) el Sistema Nacional de Información Archivística; 2) los fundamentos del SNIA; 3) la metodología para la planificación del

diseño y estructuración del sistema; 4) los aspectos que requiere regular el sistema, y, 5) el SNIA y su relación con el entorno.

Cárdenas Ayaipoma, Mario. *Manual de organización de documentos archivísticos*. Lima: Fondo Prearchivo, 2004. 206 p.

El prólogo está a cargo del archivista peruano César Gutiérrez, quien, con acertada exposición, nos cuenta que con la elaboración de este manual, Mario Cárdenas ha comenzado a pagar esta antigua deuda que tiene con sus alumnos de diferentes épocas y lugares, y que lo hace con la convicción de no entregar un volumen de dogmas, sino un conjunto de pautas y orientaciones para el mejor trabajo archivístico, pues apela a la inteligencia y al criterio de quienes quieran aplicar sus recomendaciones: “Es un libro para usar con la cabeza y con las manos”.

La introducción denota gran dominio y amor por la ciencia archivística, pues, en palabras de su autor, el texto no ofrece fórmulas para su aplicación automática, sino posibilidades y alternativas para que el profesional archivista aplique la que mejor se adapte a la realidad de la institución y la documentación que maneja, buscando ofrecer un servicio óptimo en calidad y en tiempo.

Y en lo que tiene que ver con la estructura interna, el libro se encuentra dividido por capítulos; inicia con los aspectos básicos de la archivística, en concordancia con la organización documental; posteriormente, da paso a la organización de documentos en los archivos de gestión, archivos de documentos no tradicionales, la organización de documentos en los archivos de tránsito e históricos, y finaliza su estu-

penda disertación con la exposición de los procesos complementarios de la organización, los documentos y los principios archivísticos.

González Flórez, John Alexander. Buenos Aires: Alfagrama, 2006. 184 p.

El resumen presentado por el colega y amigo John González describe muy detalladamente la obra que el lector tiene en sus manos. En otras palabras, es el resultado de la experiencia y el juego de la teoría frente a práctica.

El desarrollo de dicha obra está dividido en capítulos, y, en voces de su autor, expone las siguientes reflexiones: el número de usuarios con acceso a Internet ha aumentado de manera exponencial. Sin embargo, las innovaciones y avances tecnológicos plantean oportunidades y también amenazas, dentro de las cuales se identifica la llamada brecha digital, esto es, el espacio social, técnico y político que distancia a sectores privilegiados de los más desfavorecidos (con limitantes técnicos o físicos) en cuanto al acceso a la información de dominio público.

El presente trabajo describe, en primera instancia, las discapacidades de tipo físico y técnico que pue-

den padecer los usuarios, y que, en la mayoría de los casos, impiden su acceso a Internet. De igual manera, se explica el concepto de accesibilidad web, y su aplicación e importancia en el contexto bibliotecológico para el suministro de información accesible para todos; se plasman los logros alcanzados por organismos internacionales como el Consorcio World Wide Web. Además, se verifica y analiza el cumplimiento de los criterios básicos de accesibilidad Prioridad 1 Nivel A de las pautas de accesibilidad, emanadas de la WAI (*Web Accessibility Initiative*), y se formula una metodología para el análisis y evaluación de la accesibilidad de las páginas web de las bibliotecas.

Este documento se presenta como un instrumento de apoyo a la labor de organizaciones gubernamentales de los sectores público y privado, instituciones que ofrecen servicios de información a través de la Internet y la sociedad en general; pero, sobre todo, para aquellas que contemplan en su servicio a las personas mayores o con discapacidades o necesidades especiales, de manera que puedan acceder a la web. Superar la brecha digital y la participación proactiva en la sociedad de la información son retos que deben enfrentarse de manera integral, pensando en construir una sociedad democrática y participativa, pero sobre todo mejor informada.